

# DICHOS Y HECHOS

Discursos de asunción  
de presidentes argentinos,  
1983-2011

**CEPPyE**  
Centro de Estudios  
de Políticas Públicas y Estado



CRISTINA

DUHALDE

R. SAA

NÉSTOR

DE LA RÚA

MENEM

ALFONSÍN



El CEPPyE (Centro de Estudios de Políticas Públicas y Estado) es un espacio integrado por jóvenes profesionales, insertos en diversos ámbitos académicos, institucionales y de la gestión pública, decididos a articulamos en un colectivo que aborde el análisis, la propuesta y la ejecución de políticas publicas que aporten a la consolidación de un modelo de país centrado en el desarrollo con justicia social.



## INDICE

Prólogo

**Matías Bisso**

Discurso de asunción de Raúl Alfonsín

*Promesas de gestión: democracia, economía y Derechos Human*

**Matías Muraca**

Discurso de asunción de Carlos Menem (primer mandato)

*Anunciando el camino a la felicidad (de los niños ricos)*

**Anibal Viguera**

Discurso de asunción de Carlos Menem (segundo mandato)

*Palabra y política: la impunidad como exceso en el discurso de Carlos Menem*

**Yamile Socolovsky**

Discurso de asunción de Fernando de la Rúa

*Del discurso a los hechos*

**Mario Oporto, Juan José Becerra y Rody Rodríguez**

Discurso de asunción de Adolfo Rodríguez Saa

*Ruptura popular y ecos parciales del futuro*

**María Antonia Muñoz**

Discurso de asunción de Eduardo Duhalde

*Orden, representación, autoridad en el discurso de Eduardo Duhalde*

**Martín Retamozo**

Discurso de asunción de Néstor Kirchner

*Sobre el discurso de asunción de Néstor Kirchner*

**Eduardo Rinesi**

Discurso de asunción de Cristina Fernández de Kirchner (primer mandato)

*La continuidad de la transformación*

**Eric Calcagno**

**Epílogo**

Discurso de asunción de Cristina Fernández de Kirchner (segundo mandato)

*Yo es nosotros*

**Agustina Cepeda**

## Prólogo

En algún momento del pasado los historiadores solamente consideraban como confiables a las fuentes oficiales. Sólo podía hacerse historia a partir de documentos emanados del Estado o instituciones de una legitimidad equivalente.

Además de este prejuicio, existía al acercarse a estos escritos una suerte de, valga el oxímoron, ingenuidad malintencionada por la que no sólo se tomaban esas fuentes como las únicas analizables, si no que además se creía a pie juntillas lo que las mismas expresaban. La intención no era analizar críticamente, sino sacralizar como una forma de justificar el estado de cosas.

Hace tiempo que la historia y las ciencias sociales han enriquecido el lugar del que abrevan, y la forma de acercarse a sus objetos de estudio. Hoy sabemos que las fuentes oficiales dicen tanto por lo que expresan como por lo que callan, por su fondo como por su forma, y, sobre todo, que es imposible realizar un análisis de cierta riqueza, si no se tiene en cuenta quiénes están hablando y en qué contexto.

Este libro se propone presentar un análisis sobre los discursos de asunción de los presidentes argentinos desde la vuelta de la democracia hasta nuestros días, y aunque esa tarea ha quedado en manos de distintas voces, todos los autores comparten esas simples y a la vez complejas líneas de interpretación. Los análisis que presentamos cuentan con una ventaja que no tuvieron los contemporáneos que asistieron a los discursos, que consiste en poder comparar las ideas, diagnósticos y propuestas de los presidentes con su gestión de gobierno efectiva. Es por eso que este libro se llama *Dichos y Hechos*, porque la lectura que de los discursos hacen los autores está indisociablemente unida a la consideración de la época en la que las palabras presidenciales fueron presentadas y del derrotero posteriormente seguido por los distintos gobiernos.

Encontrarán ustedes en las páginas que siguen, el texto completo de cada uno de los discursos, acompañado del análisis correspondiente. El material que presentamos abarca un período rico y complejo de nuestra historia reciente, que podría dividirse en tres etapas.

En un primer momento, el aire fresco de la vuelta de la democracia, y su promesa de superar la larga noche de muerte, represión y desigualdad que dejaba la dictadura militar. Esta etapa, de la que dan cuenta el discurso de Alfonsín y el análisis de Matías Muraca, culmina con la decepción de la sociedad ante un gobierno que cumplió al menos parcialmente las tareas democratizadoras, sobre todo en términos de libertades

individuales y de renovación cultural, pero frustró en gran medida las expectativas de justicia ante la barbarie asesina, y no reaccionó debidamente ante las dificultades económicas que inicialmente pareció subestimar y luego terminaron acorralándolo.

Un segundo momento sería el de auge y crisis del modelo neoliberal, reflejado en los dos discursos de Carlos Saúl Menem y el de Fernando de la Rúa, analizados por Aníbal Viguera, Yamile Socolovsky y Mario Oporto respectivamente. Allí se consolidaron determinadas tendencias acordes con los vientos que soplaban a nivel mundial, y que ya aparecían esbozadas en el período anterior, llevadas a cabo a partir de la presión disciplinadora de las crisis hiperinflacionarias de fines del período alfonsinista y principios del menemismo. En ese contexto la política pareció aceptar un lugar de aliado de segunda de la economía, en el marco de un discurso que pretendía confirmar que solamente podía hacerse realidad aquel norte que señalaba el capital concentrado. Las medidas que tuvieron como resultado el desguace del estado, la privatización de todo lo privatizable y el crecimiento de la desigualdad, el desempleo y la marginalidad, llegaron acompañadas de aquellas que parecían sellar definitivamente la impunidad de los crímenes de la dictadura, a pesar de la incansable e incondicional lucha de los organismos de Derechos Humanos. Hacia el final del período, el gobierno aliancista terminó siendo impotente y cómplice testigo de las consecuencias críticas del modelo que se había propuesto emparchar en lugar de superar.

La última etapa comienza con la crisis del 2001 y aparece en los discursos de Adolfo Rodríguez Saa, Eduardo Duhalde, Néstor Kirchner y Cristina Fernández de Kirchner, que analizaron Antonia Muñoz, Martín Retamozo, Eduardo Rinesi y Eric Calcagno.

En los dos primeros y efímeros mandatos presidenciales la novedad se centró en la aparición de medidas, que por convicción o falta de alternativas, desafiaban algunas de las reglas de oro del pensamiento único que se habían establecido en la etapa anterior. De esta forma se comenzaba a desactivar, lamentablemente luego de que ya había estallado, la bomba de tiempo de la convertibilidad cavallista. Estas tendencias tímidas y desarticuladas, se hicieron efectivas y sistemáticas a partir de los mandatos kirchneristas que, no sin idas y vueltas que nunca están ausentes de los complejos escenarios políticos y sociales de las sociedades modernas, enfrentaron la tarea de desarmar la trama hegemónica del neoliberalismo, tanto en términos materiales, como culturales y simbólicos, para recuperar el lugar de la política en clave transformadora. Así las cosas, a diferencia de las experiencias anteriores, se cortó con la tradición de casi toda la etapa democrática en la cual, salvo algunos primeros momentos inmediatamente posteriores a la dictadura, cada anuncio oficial significaba, aún cuando estuviera disimulado como una “buena

noticia”, algún retroceso en las conquistas sociales, económicas y políticas de nuestro pueblo. Cada cadena nacional incluía consecuencias que aumentaban la brecha entre ricos y pobres, y reforzaban el lugar de sumisión y dependencia de la nación. Es esta lógica la que quebraron los gobiernos de Néstor y Cristina a través de un proyecto que retomó la tradición inclusiva y valiente de los movimientos populares latinoamericanos para recuperar el lugar del estado como herramienta del cambio social para mejorar la calidad de vida de las mayorías. La continuidad de dicho proyecto puede apreciarse en el discurso que inaugura el segundo mandato de Cristina Fernández de Kirchner, que hemos incluido acompañado de un estudio a modo de epílogo, ya que a diferencia de los demás análisis, sólo hemos transitado el momento inicial del período.

No puedo terminar este prólogo sin mencionar a Miriam Socolovsky por su dedicada tarea de selección y edición de los materiales que presentamos; a María José Rizzo por la corrección final de los mismos, a Cecilia Rustoyburu y Agustina Cepeda -integrantes del CEPPyE que aportaron la idea de este libro- y a Ignacio Rodríguez Minaverri, realizador de la ilustración de tapa.

Este libro fue pensado con distintos objetivos. Se propone ser humilde registro de un cambio de época que entusiasma a quienes somos parte del Centro de Estudios de Políticas Públicas y Estado, pero también herramienta pedagógica para quienes lo encuentren valioso en su tarea en las aulas de los diversos niveles educativos, y desde ya para quienes lo lean simplemente con la motivación de adentrarse en la historia reciente de los argentinos. En cualquiera de los casos, esperamos que lo disfruten como nosotros al llevarlo a cabo.

**Matías Bisso**

Director del CeppyE

# DICHOS Y HECHOS

Este libro presenta los discursos de asunción de los presidentes argentinos desde la vuelta de la democracia hasta nuestros días, cada uno seguido de un estudio crítico elaborado por un autor diferente: Matías Muraca, Aníbal Viguera, Yamile Socolovsky, Mario Oporto, Martín Retamozo, María Antonia Muñoz, Eduardo Rinesi, Agustina Cepeda y Eric Calcagno. Los análisis que presentamos cuentan con una ventaja que no tuvieron los contemporáneos que asistieron a los discursos, que consiste en poder comparar las ideas, diagnósticos y propuestas de los presidentes con su gestión de gobierno efectiva. Es por eso que este libro se llama "Dichos y Hechos", porque la lectura que de los discursos hacen los autores está indisolublemente unida a la consideración de la época en la que las palabras presidenciales fueron presentadas y del derrotero posteriormente seguido por los distintos gobiernos.

ISBN 978-987-27620-2-5



9 789872 762025 >